

### Nueva modalidad de la inversión extranjera \*

El Dr. Paul Halpap, Director del Instituto de Economía de la República Democrática de Alemania presenta un trabajo interesante sobre la industrialización de los "...países latinoamericanos en desarrollo que avanzan actualmente por la vía de desarrollo capitalista...".

\* Paul Halpap. "El neocolonialismo y el desplazamiento industrial". REVISTA DESARROLLO INDOAMERICANO. Bogotá, abril de 1975, no. 28, pp. 35-43.

El autor inicia su trabajo desde el punto de vista histórico, expone cómo la aplicación del modelo de sustitución de importaciones en los países subdesarrollados condujo a considerables desproporciones en la estructura de las ramas industriales, porque los círculos dominantes fomenta-

ron principalmente la producción de bienes de consumo.

Después enfatiza que los pueblos no progresan porque su capital es escaso "...la aún no suficiente fuerza de acumulación de la mayoría de los países latinoamericanos, para la construcción y la ampliación de las fases preliminares de la producción de capital, en la mayor parte, intensivo, a base de sus propios recursos" (p. 38).

Al referirse al desplazamiento de ramas industriales tecnológicamente menos avanzadas (que es lo más importante que trata en su trabajo) y de mayor trabajo intensivo para los países en desarrollo, lo ubica como una nueva modalidad y ampliación del trabajo capitalista internacional, que se manifiesta en muy diversas formas en los países siguientes: Corea del Sur, Hong Kong, Taiwán, Singapur y la India, zonas periféricas propicias para establecer industrias desplazadas. Aunque también destaca el caso de México diciendo que este país es el que más ha sido objeto de estos desplazamientos porque las grandes empresas estadounidenses establecieron centros de producción a lo largo de la frontera con Estados Unidos: "La parte norteamericana envía sus materias primas o los productos semielaborados a la parte de la empresa en territorio mexicano. Aquí éstos son —si requieren trabajo manual— transformados o montados para volver a la parte norteamericana, donde son en parte aún definitivamente acabados y llevados al comercio. Para

1971 el valor de la producción de estas mercancías se cifra en 500 millones de dólares, lo que significa un incremento del 200 por ciento, frente a 1969.\*\* Las ganancias obtenidas de esta manera, no obstante las tarifas aduaneras norteamericanas que se deben pagar solamente por el incremento del valor, son extraordinariamente elevadas." (p. 39).

Él opina que este desarrollo (c sea el de los desplazamientos) está supeditado en gran medida a los intereses del capital extranjero que quiere elevar las condiciones de incremento del capital con la correspondiente disminución de los costos de producción. "mediante esta división del trabajo debe desarrollarse, en interés de las ganancias de los monopolios internacionales, la producción en los lugares económicamente más racionales para ésta." (p. 40).

Esta situación, nos dice, creará un desarrollo desproporcionado en la estructura industrial en los países subdesarrollados. "Esta forma especial de las inversiones extranjeras contribuye solamente en forma condicional y a largo plazo al proceso de industrialización, en interés del ahondamiento continuado y progresivo del proceso de reproducción en los países en desarrollo de América Latina. La repercusión sobre el mejoramiento de la balanza de pagos no es global, ya que las actividades se limitan, en

\*\* Finanzierung und Entwicklung Hamburgo, junio de 1973, citado por Paul Halpap.

*lo esencial, al montaje de partes importadas, exentas de derechos. Sin tener en cuenta las formas profundas de la dependencia de los países latinoamericanos con respecto a los monopolios extranjeros, ella no contribuye a cambios industriales avanzados..."* (p. 40).

Consideramos que las tesis centrales que el autor maneja en su artículo son justas, sin embargo nos queda una duda en relación a lo que él cataloga como la fal-

ta de fuerza en el proceso de acumulación en los países latinoamericanos, porque las causas del subdesarrollo son profundas y descansan en un proceso histórico ligado a la evolución del capitalismo. Por otro lado, cuando el autor se refiere a las fuerzas de orientación nacional en los países en desarrollo, no señala cuáles son esas fuerzas. Para nosotros, ellas serían las masas explotadas que promoverán el cambio. GABRIELA VARGAS.